

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 17.11.2022¹

INFORMACION CLAVE

- **Nicaragua:** Biden extiende decreto de emergencia por situación en Nicaragua
- **Venezuela:** Expectativa por diálogo gobierno-oposición de Venezuela en Francia
- **Colombia:** Armadas de Colombia y Jamaica desarrollaron ejercicios militares en aguas del Caribe colombiano
- **Haití:** atacan a tiros a convoy de la Embajada de Estados Unidos
- **Estados Unidos:** el Partido Demócrata mantiene el control del Senado en Estados Unidos tras elecciones

AMÉRICA DEL SUR

Chile

Tres fuertes sismos estremecen el sur de Chile

- › Tres terremotos que alcanzaron un máximo de 6,2 grados en la escala abierta de Ritcher, sacudieron el 12 de noviembre la localidad chilena de Lubu, en la región de la Araucanía, dejando daños menores en infraestructuras y sin que hasta el momento se haya informado de posibles víctimas.
- › La fuente indicó, igualmente, que no se ha disparado la alerta de tsunami en la provincia de Bío Bío
- › Los sismos provocaron cortes de electricidad en la costa de Lebu y gran parte de Concepción, además de daños menores en edificios y otras infraestructuras, agregó Bío Bío Chile.
- › Chile está localizado en la zona suroriental del cinturón de fuego del Pacífico, la zona más sísmica del mundo.

Fuente: [DW](#)

Colombia

Armadas de Colombia y Jamaica desarrollaron ejercicios militares en aguas del Caribe colombiano

- › Como celebración de 50 años de cooperación de acuerdos de cooperación internacional naval entre Colombia y Jamaica, el 14 de noviembre ambas unidades realizaron ejercicios militares en el Caribe colombiano.
- › Durante los ejercicios de entrenamiento realizaron maniobras tácticas y de comunicaciones, apoyo ante emergencia en altamar, formaciones y dispositivos en el mar, entre otros.
- › Los ejercicios militares están basados en la doctrina de ejercicios internacionales establecidos por la OTAN que buscan fortalecer la interoperabilidad.

Fuente: [MSN News](#)

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

Ecuador

Unos tres mil detenidos en operativos de seguridad en Ecuador

- › El ministro ecuatoriano del Interior, Juan Zapata, informó el 15 de noviembre la detención de 2.878 personas en distintos operativos de seguridad en el país, que desde hace quince días tiene a tres provincias en estado de excepción.
- › Zapata señaló en la televisión Teleamazonas que se han realizado 48.714 operativos, se han retirado 330 armas de fuego y se han desarticulado 29 bandas.
- › Destacó la importancia de la firma de un convenio suscrito el pasado fin de semana con Estados Unidos para lograr la trazabilidad de los números de serie y los fabricantes de las armas, pues, del armamento decomisado, 107 son fusiles y 16, ametralladoras.
- › Añadió que también han logrado retirar cerca de 140.000 municiones a la delincuencia, así como 6.254 unidades de dinamita, principalmente de origen artesanal, y 2.258 kilos de nitrato de amonio, destinado para uso de actividades de minería, pero que se pudo ver en atentados como uno ocurrido a principios de noviembre.

Fuente: [Yahoo! News](#)

Perú

Más de 115 personas se quedaron sin casa por incendio en Iquitos

- › 115 damnificados y 23 viviendas en escombros dejó como saldo el incendio de grandes proporciones que se inició la mañana del 13 de noviembre en la calle Cahuide, del sector de Tupac, en el asentamiento humano Tupac Amaru, ubicado en la ciudad de Iquitos, región Loreto.
- › Los vecinos de la zona intentaron apagar las llamas que se propagaron rápidamente por las viviendas aledañas.
- › Cinco cisternas de la XI Comandancia del Cuerpo General de Bomberos Voluntarios del Perú (CGBVP), y seis cisternas de la empresa de servicios de agua potable SedaLoreto atendieron la emergencia logrando sofocar el fuego.
- › En tanto, el Instituto Nacional de Defensa Civil (INDECI) informó que personal de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres de la municipalidad distrital continúa realizando la Evaluación de Daños y Análisis de Necesidades (EDAN) de los daños materiales y además coordina la entrega de Bienes de Ayuda Humanitaria. Asimismo, se instalaron carpas para las familias damnificadas.

Fuente: [Infobae](#)

Venezuela

Expectativa por diálogo gobierno-oposición de Venezuela en Francia

- › El presidente de la Asamblea Nacional venezolana, Jorge Rodríguez, llegó el 11 de noviembre a Francia para participar en el Foro de París sobre la Paz, en el que se prevén conversaciones entre el gobierno y la oposición del país sudamericano.
- › Durante un encuentro informal en el contexto de la cumbre climática COP27 de Sharm El Sheikh, Egipto, el jefe de Estado venezolano, Nicolás Maduro, había anunciado a su par francés, Emmanuel Macron, la presencia de Rodríguez en el encuentro de dos días que arrancó este viernes, a partir de una invitación de la parte anfitriona.
- › El proceso de negociaciones gobierno-oposición, acompañado por México y Noruega, quedó interrumpido hace un año, por lo que genera expectativa el acercamiento señalado para hoy en la tarde en esta capital.
- › En entrevista con Prensa Latina, el fundador y director general del Foro de París sobre la Paz, Justin Vaïsse, mostró satisfacción por la posibilidad de que el evento contribuya al diálogo para superar las tensiones políticas en Venezuela.

Fuente: [Prensa Latina](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

El Salvador

El Salvador: otorgan libertad condicional a Guillermo Benavides

- › Una corte de El Salvador otorgó la libertad condicional adelantada al coronel Guillermo Benavides, condenado a 30 años de cárcel por la masacre de seis sacerdotes jesuitas y dos mujeres en 1989, según dijo el 14 de noviembre a medios locales uno de sus abogados.
- › David Campos, abogado de Benavides, señaló que el Juzgado Cuarto de Vigilancia Penitenciaria realizó una audiencia especial y "el resultado fue positivo" para su defendido.
- › Hasta el momento, ni el Órgano Judicial ni la Fiscalía General de la República (FGR) han confirmado la medida.
- › Benavides fue condenado en 1991 a 30 años de cárcel por la masacre y salió en 1993 por una ley de amnistía, pero tras su anulación en 2016 fue detenido y enviado a prisión nuevamente.
- › Según el Informe de la Comisión de la Verdad de las Naciones Unidas de 1993, Benavides fue el encargado de trasladar la orden a los tenientes que ejecutaron la masacre, registrada en el marco de la guerra civil (1980-1992).

Fuente: [DW](#)

Guatemala

Guatemala detiene a estadounidenses con más de cien piezas prehispánicas

- › Dos personas estadounidenses fueron arrestadas en Guatemala con 166 piezas mayas prehispánicas, informó el 14 de noviembre la Fiscalía.
- › Rossilli, de 62 años, y Jolluck, de 49, llevaban las reliquias de manera ilegal en un automóvil en la colonial Antigua Guatemala, 45 km al suroeste de la capital guatemalteca, cuando fueron detenidos la noche del 13 de noviembre, según la fuente. Los dos estadounidenses residen en este país centroamericano.
- › Entre los elementos arqueológicos incautados se encontraron esferas de piedra, morteros, esfinges, yugos, figuras antropomorfas, entre otros, y las mismas fueron remitidas al juzgado de la localidad, de acuerdo con la entidad.
- › Las capturas se realizaron en el marco de una investigación por tráfico de piezas arqueológicas de la Fiscalía de delitos contra el patrimonio cultural en coordinación con agentes de la Policía.

Fuente: [DW](#)

Nicaragua

Biden extiende decreto de emergencia por situación en Nicaragua

- › El presidente estadounidense Joe Biden prolongó el decreto de emergencia nacional sobre la situación en Nicaragua porque estima que representa "una amenaza inusual" a la seguridad de Estados Unidos, en una carta enviada al Congreso el 10 de noviembre.
- › La situación en Nicaragua, gobernada por el presidente Daniel Ortega y su esposa y vicepresidenta Rosario Murillo, "continúa representando una amenaza inusual y extraordinaria para la seguridad nacional y la política exterior de Estados Unidos", señala Biden.
- › Más de 200 opositores están presos en Nicaragua desde las manifestaciones de 2018, que el gobierno de Ortega vinculó con un supuesto golpe de Estado fallido promovido por Washington.
- › La relación entre Estados Unidos y Ortega, en el poder desde 2007, es especialmente tensa desde las elecciones nicaragüenses de 2021, consideradas fraudulentas por la comunidad internacional y que se celebraron con los rivales del mandatario presos o en el exilio.

Fuente: [DW](#)

Electoral de Nicaragua oficializa resultados que otorgan municipios al FSLN

- › El Consejo Supremo Electoral (CSE) de Nicaragua oficializó el 14 de noviembre con su publicación en la Gaceta Oficial los resultados de las elecciones municipales del pasado 07 de noviembre, en las que el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), partido en el poder, obtuvo el 100 % de las alcaldías del país (153).
- › De acuerdo con los resultados divulgados en La Gaceta por el Electoral, dominado por magistrados sandinistas, los comicios municipales contaron con una participación de 2.108.003 nicaragüenses, lo que representó el 57,5 % de los 3.722.884 de nicaragüenses convocados a votar, en un país de 6,6 millones de habitantes.
- › El partido indígena del Caribe de Nicaragua Yatama (hijos de la madre tierra, en lengua miskita), denunció un supuesto fraude en las recientes elecciones, en municipios de la Región Autónoma Caribe Norte (RACN), así como asedio policial contra sus integrantes.
- › Al igual que en 2021, las autoridades nicaragüenses mantuvieron la prohibición de participar a tres partidos opositores y sus líderes fueron arrestados antes de los comicios de ese año.

Fuente: [DW](#)

Cuba

El presidente de Cuba reafirma voluntad de dialogar con el Gobierno de EE.UU.

- › El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, reafirmó el 14 de noviembre la voluntad de su Gobierno para mantener diálogos con Estados Unidos que conduzcan a un acercamiento entre ambos países, pero sobre la base de la "igualdad de condiciones".
- › Díaz-Canel dijo que desde hace tiempo "ha habido luces" para que existan relaciones comerciales entre las dos naciones, que en las últimas seis décadas han mantenido un tenso conflicto y que logró una pausa en el periodo conocido como "deshielo" entre 2015 y 2018.
- › Asimismo, apuntó que Cuba lleva tiempo "insistiendo en que está abierta la inversión extranjera también para las empresas norteamericanas y para los cubanoamericanos".
- › Cuba atraviesa una grave crisis económica por la combinación de la pandemia, el endurecimiento de las sanciones estadounidenses y los errores internos en la gestión macroeconómica.

Fuente: [El Comercio](#)

Haití

Haití: atacan a tiros a convoy de la Embajada de Estados Unidos

- › Un conductor haitiano resultó herido tras un ataque a tiros que desconocidos perpetraron el 14 de noviembre contra un grupo de vehículos de la Embajada de Estados Unidos en la capital haitiana.
- › La Embajada emitió un breve comunicado en el que dijo también que fueron tiroteadas unidades de la Policía Nacional de Haití (PNH).
- › La información aseguró que las heridas del chófer no representan peligro para su vida, además de que los miembros de la Embajada no sufrieron daños físicos ni tampoco los agentes.
- › El convoy fue atacado en la zona de Croix-des-Bouquets donde opera el grupo armado *400 Mawozo*.

Fuente: [DW](#)

Haití retoma el control de la distribución de combustibles

- › La distribución de combustible se reanudó en Haití, anunciaron las autoridades el 09 de noviembre después de que la policía recuperó el control de la terminal petrolera más grande del país tras dos meses de bloqueo por parte de bandas criminales.
- › La toma de la terminal de Varreux por pandilleros había paralizado el país caribeño, el más pobre de Latinoamérica, causando una grave escasez de combustible y deteniendo las entregas de agua potable, claves para combatir un brote de cólera que estalló recientemente.
- › La terminal de Varreux, ubicada al suroeste de la capital Puerto Príncipe y que suministra la mayoría de los productos derivados del petróleo que se consumen en Haití, había caído en manos del líder pandillero Jimmy Chérizier, apodado "Barbacoa", el 12 de septiembre.
- › Las fuerzas de seguridad de Haití anunciaron el viernes pasado que habían recuperado el control de esta infraestructura estratégica.

Fuente: [DW](#)

República Dominicana

ONU pide a República Dominicana cesar la deportación de haitianos

- › El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos pidió el 10 de noviembre a República Dominicana suspender las deportaciones de migrantes haitianos, en momentos en que el vecino país atraviesa una situación de caos, violencia y crisis política.
- › Las guerras entre pandillas y el caos político han impulsado un éxodo de Haití que ha obligado a los migrantes a buscar refugio en otros países de la región.
- › En República Dominicana — que comparte una frontera de 390 kilómetros (240 millas) con Haití en la isla La Española — se han tomado duras medidas migratorias y fronterizas que el gobierno dice "garantizarán la seguridad de la frontera".
- › Las autoridades dominicanas dicen que deportaron a 43.900 migrantes, en su mayoría haitianos, entre julio y octubre. Las cifras de deportaciones subieron alrededor del 50% entre septiembre y octubre.
- › Grupos de derechos humanos afirman que las deportaciones masivas de haitianos de República Dominicana se dispararon desde el asesinato del presidente haitiano Jovenel Moïse en julio de 2021, lo que sumió en un caos a un país ya en crisis.

Fuente: [DW](#)

NORTEAMÉRICA

Estados Unidos

Elecciones en EE.UU.: el Partido Demócrata mantiene el control del Senado en Estados Unidos

- › Tras ganar una carrera fundamental en el estado de Nevada, EE.UU., los demócratas conservarán el control mayoritario del Senado del país.
- › Según estimaciones de la cadena estadounidense CBS, socia de la BBC, la senadora Catherine Cortez Masto mantendrá su escaño tras superar al candidato republicano Adam Laxalt.
- › Esta victoria del partido del presidente Joe Biden se suma a la proyección en Arizona en la cual el demócrata Mark Kelly venció a su oponente republicano Blake Masters
- › Con este resultado, los demócratas ahora tendrán 50 escaños en el Senado y los republicanos, 49.

Fuente: [BBC](#)

Alta funcionaria de EE.UU. se reunirá en Quito con el presidente de Ecuador

- › La subsecretaria de Asuntos Políticos del Departamento de Estado, Victoria Nuland, visitó el 16 de noviembre Quito, donde se reunió con el presidente de Ecuador, Guillermo Lasso.
- › Nuland se reunió también con el canciller ecuatoriano, Juan Carlos Holguín, para conversar sobre las prioridades bilaterales, según había indicado el 15 de noviembre la Embajada de Estados Unidos en Quito en un comunicado.
- › Nuland inició en la víspera un viaje oficial que la lleva a Jamaica, Ecuador y Colombia y en el que se reunirá con responsables de los tres países, incluidos los presidentes Lasso y el colombiano Gustavo Petro.

Fuente: [Yahoo! News](#)

Extienden TPS para El Salvador, Nicaragua, Honduras y otros países hasta 2024

- › El Departamento de Seguridad Nacional de EE.UU (DHS) anunció el 10 de noviembre la extensión del Estatus de Protección Temporal (TPS) para El Salvador, Nicaragua, Honduras, Haití, Nepal y Sudán.

- › "El Salvador, Nicaragua, Honduras y Nepal, así como la designación de 2011 de Haití, y la designación de 2013 de Sudán mantendrán su TPS y que su documentación relacionada con el TPS, incluyendo los Documentos de Autorización de Empleo, continuarán hasta el 30 de junio de 2024", indicó el DHS en una comunicación emitida el 10 de noviembre.
- › Las personas bajo el estatus de protección TPS estaban en incertidumbre pues este 30 de noviembre el juez a cargo del caso Ramos vs Mayorkas debía dar su veredicto sobre la continuidad o no del programa, cuyo plazo final terminaba el 31 de diciembre de este año.

Fuente: [Dallas Morning News](#)